

pratiques. Des 60 millions de dollars destinés aux travaux du Programme élargi d'assistance technique en 1966, 3.3 millions viendront du Canada, ce qui le classe au troisième rang parmi les contributeurs les plus importants.

## 2. *Fonds spécial*

Sans investissements considérables de capitaux, la production des pays à faible revenu ne peut être augmentée. Mais l'inconnu attire rarement les investissements; toutefois, ils circulent librement lorsqu'une enquête préliminaire portant sur les ressources humaines et naturelles existantes a révélé le potentiel d'un pays. Les explorations de préinvestissements relèvent du Fonds spécial. Établi en 1959 en tant que programme destiné à influencer de la façon la plus vaste possible l'avancement du développement économique, social et technique des pays à faible revenu, le Fonds spécial a accordé son assistance à des projets portant sur le relevé, l'évaluation et le développement des ressources naturelles et physiques, sur l'établissement et la consolidation des programmes nationaux d'enseignement supérieur et de formation technique, et sur les services consultatifs et de recherche appropriés aux exigences particulières de l'agriculture et de l'industrie.

Les résultats sont déjà manifestes. Dans 130 pays et régions en voie de développement, le Fonds spécial a aidé au financement de 522 projets de préinvestissement d'une valeur nette de 1,151 millions de dollars dont 478 millions proviennent du Fonds spécial. Les projets englobent tous les secteurs économiques des pays en voie de développement. Vers le milieu de 1965, le mouvement identifiable de capitaux provenant directement ou indirectement de 23 de ces projets seulement dépassait un milliard de dollars; 86,000 personnes avaient à cette même date bénéficié des cours offerts par 129 institutions recevant de l'aide du Fonds spécial.

Le Canada a été étroitement lié au Fonds spécial depuis sa création; il a participé à la rédaction de ses lois, il est membre de son Conseil d'administration depuis 1959 et il engage des sommes considérables au financement de ses programmes. Des